

MAHON; LUNES 15 NOVIEMBRE DE 1937

NUMERO SUELTO
15 CENTIMOS

REDACCION Y ADMINISTRACION: FERMIN GALAN, 21

INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

Partes Oficiales de Guerra facilitados por la Oficina de Información del Ministerio de Defensa

Madrid 13 de Noviembre a las 23 horas.

Centro

Fuó energicamente rechazado un ataque enemigo frente a nuestras posiciones de Cerro Rojo.

Este

Los rebeldes han atacado nuestras posiciones de Valdeabril, sector de Zue, siendo rechazados y sufriendo un duro quebranto.

La artillería enemiga disparó contra nuestras posiciones de Latres y Caldeguas.

Andalucia

Nuestras tropas del sector de Porcuna efectuaron un reconocimiento en territorio enemigo profundizando unos tres kilómetros, y recogiendo varias toneladas de cereales y garbanzos.

Tiroteos en los sectores de Pitres y Portugos.

Extremadura

Ligeros tiroteos de fusil y fuego de cañón en el sector de Valsequillo.

Levante

Fuego de fusil y ametralladora en Puerto Escandón y Masegoso.

Cañoneos de nuestra artillería contra las posiciones enemigas de Teruel.

Madrid 14 de Noviembre a las 23 horas

Centro

Sin novedad.

Este

Ligeros tiroteos y fuego de mortero en Leriñosa, Alto Aragón y otros sectores.

Duelos de artillería en la región anteriormente citada, destacando la precisión de la nuestra que obligó a retirarse a una batería enemiga que había sido localizada.

Andalucia

Fuego de mortero en el Pinar de Alfaguara.

Tiroteos en otros sectores.

Extremadura

Tiroteos en distintos sectores.

Cañoneo enemigo contra nuestras posiciones de Valsequillo y Cerro Vulva.

Levante

Nuestras fuerzas hostilizaron con fuego de ametralladora las posiciones enemigas de Cerro Santa Bárbara, carreteras de Alcañiz a Teruel y de Alcañiz a Conund, y las comunicaciones entre Teruel y Zaragoza.

Las tropas gubernamentales ocupen una posición de gran importancia en el frente de Guadalupe

Madrid.—La trinchera denominada «Ferrocarril», ocupada ayer por las tropas republicanas, es una posición situada en el sector de Espinosa de Pinares, pueblo que se encuentra en el ángulo formado por la línea ferroviaria Madrid-Zaragoza, a unos cinco kilómetros al sur de Cogolludo.

Esta trinchera domina numerosas posiciones rebeldes y constituye uno de los eslabones de la cadena de fortificaciones racionales en este sector, cuya continuidad se encuentra al presente rota. Al mismo tiempo la conquista de esta trinchera permite una ventajosa rectificación de las líneas republicanas y un avance de cerca de un kilómetro de profundidad.

La rapidez con que se llevó a cabo esta operación de concertó a los rebeldes que atacados con granadas de mano y a la bayoneta abandonaron sus posiciones, dejando en el campo muchos muertos y heridos, así como una cantidad importante de armamento.

de terminar qué sentido se concede en la nota nipona a la frase «equilibrio en el Asia Oriental».

M. Davis y Eden, se opusieron a la demanda del delegado italiano, cuya petición no pudo prosperar.

Finalmente se aprobaron las líneas generales del proyecto, acordándose que en la próxima sesión que tendrá lugar el lunes día 25 del corriente se apruebe en definitiva, dando así tiempo a los delegados para efectuar un cambio de impresiones con sus respectivos Gobiernos.

El próximo martes se reunirá nuevamente el sub-Comité de No Intervención

Se examinarán las respuestas de los beligerantes al proyecto de retirada de voluntarios

Londres.—La reunión del sub-Comité de No Intervención ha sido convocada para el martes día 16, a las 15:30.

Se espera que estos días se recibirán las respuestas de las dos partes del conflicto español referente a la retirada de voluntarios.

En lo que concierne al control se sabe que un comité técnico lo está estudiando desde hace días. Aunque no se ha encontrado solución definitiva hasta ahora, se espera que el martes se habrán resuelto los problemas planteados.

Italia concentra numerosas lanchas torpederas en Mallorca y Cerdeña

París.—Se afirma que el ministerio italiano de Marina concentra en Mallorca y también en Cerdeña y Sicilia, un número considerable de «guas», embarcaciones con motores extrarrápidos, que pueden lanzar dos torpedos, y que van armadas con un cañón de 75 y dos ametralladoras.

Franco gestiona la adquisición de dos destructores

París.—En los círculos bien informados aseguran que el conocido contrabandista millonario Juan March ha ido a Italia para negociar la cesión a Franco de dos destructores en construcción que serán armados con cuatro cañones y seis tubos lanzatorpedos.

El gobierno franquista cedería por su parte a Italia la explotación de los yacimientos de petróleo que se encontrarán en todos los territorios sometidos a los rebeldes.

Sangrientos desórdenes en Tetuán Indígenas y españoles luchan encarnizadamente en las calles de la población

París.—Las estaciones radiotelegráficas francesas transmitieron ayer noche los siguientes despachos llegados de Gibraltar:

«Esta mañana los indígenas de la zo-

na española organizaron una manifestación en Tetuán para protestar de los desmanes que con ellos cometen los mandos militares, que efectúan continuas levadas obligatorias mandando los indígenas a la península con la excusa de darles allí trabajo.

Los manifestantes cuyo número llegó a exceder de algunos militares se pasearon por las calles de la población, llevando al frente varias pancartas y carteles y profiriendo gritos hostiles a las autoridades facciosas.

El comandante de la plaza ordenó la salida de una compañía de soldados para que disolvieran a los manifestantes, pero éstos acogieron a los soldados con una formidable pedrea. Las tropas dispararon y los moros contestaron de la misma forma entablándose una sangrienta lucha en las calles de la población que duró hasta el anochecer.

Tuvieron que ser emplazadas varias ametralladoras y reforzadas las fuerzas para contener el impulso de la masa indígena terriblemente excitada.

Los muertos en los desórdenes son 120 indígenas y 30 españoles.

Se han efectuado gran número de detenciones, habiéndose fusilado a 60 indígenas acusados de ser los promotores de los incidentes.

Los medios indígenas se encuentran enfurecidos temiéndose que las revueltas esfallen otra vez mañana. Es por ello que el Comandante Militar de Tetuán ha pedido el envío urgente de tropas de refuerzo.

En Bélgica ya no son tan amigos de Alemania como hace unos meses

Londres.—Con motivo del próximo viaje a esta capital del rey Leopoldo de Bélgica, escribe hoy el «News Chronicle» lo siguiente:

«Desde que Alemania ha recommenzado su campaña para que se le devuelvan las colonias, la ansiedad reina en Bélgica con motivo del porvenir del Congo. Esta ansiedad crece a medida que pasan los días. Los belgas temen que la Gran Bretaña, a fin de salvar su imperio colonial, cierre los ojos si Alemania intenta reivindicar una parte del Congo.

El rey Leopoldo intentará averiguar en Londres, si la Gran Bretaña intervendría en favor de Bélgica en el caso de que Alemania exigiera una parte del Congo belga.

El Gobierno belga ha manifestado varias veces que resistiría con las armas en la mano cualquier tentativa de expoliación.

Es probable que Mr. Lloyd George se traslade próximamente a la España republicana

Londres.—Es probable que el emi-

Del extranjero

La Conferencia del Pacífico

La sesión del sábado.—Ha quedado aprobado en principio el proyecto de resoluciones

Bruselas.—En la sesión de esta tarde el delegado italiano Allograndi, formuló reservas al proyecto de declaraciones aprobado. Manifestó que no podía aprobarlo sin haberse tomado algún tiempo para reflexionar.

El delegado de Méjico, dijo, que a pesar del deseo que siente su Gobierno para favorecer la causa de la democracia, no podía aprobar el proyecto.

El delegado de Australia, M. Bruce, pronunció un discurso que fué muy aplaudido, remarcando que todos los pueblos deben poseer el derecho de organizarse como mejor les parezca.

Los representantes de Bolivia y Noruega hicieron patente su adhesión al proyecto.

El delegado italiano volvió a pedir la palabra, pidiendo a la Conferencia que se pidieran aclaraciones al Japón, para

Menorca ante los problemas de la guerra

Necesidad y conveniencia de obtener información

La situación particular de Menorca, su aislamiento geográfico, la disminución de sus comunicaciones, la escasa prensa que puede ser leída, crea una necesidad espiritual, que nosotros procuramos atender.

Las gravísimas cuestiones planteadas de las cuales dependen no solamente el presente y el porvenir de Menorca, sino además el presente y el porvenir de cada uno de sus habitantes, hace que la curiosidad por saber lo que pasa en el exterior de la isla se siente excitada extraordinariamente.

No cabe duda que todas las personas conscientes necesitan obtener noticias. Solo los menores de edad tienen la condición de poder olvidar rápidamente y prescindir de los problemas del exterior.

Las noticias comunicadas son, o pueden ser, arma terrible de ofensiva enemiga, o cocaina generosa que de momento adormece con la ilusión, pero que a la larga predispone a los más graves extravíos.

Yo considero que los lectores en Menorca, son mayores de edad, que quieren y tienen derecho a «saber» y que sería grave y contraproducente canallada servirles informaciones falsas.

Por otra parte considero también que más de veinticinco años de contacto con el lector menorquín, mi vida y mi actuación pasada entre vosotros, y entre cristales me proporcionan una calidad conocida... Nadie tiene derecho a dudar de mi fidelidad a los fines «nuestros» en la lucha planteada. Soy viejo combatiente que tiene su alma y su vida enlazadas—y de todo corazón abrazadas—al Destino de mis amigos y hermanos...

Mayor de edad, me dirijo a los mayores de edad:

La realidad internacional

Desde que me encuentro en Francia—Mayo 1937—abiertos los ojos a toda la prensa—adversa, simpatizante o neutral—estoy buscando la verdad del presente y cual será la solución en el porvenir.

Muy compleja es la demanda de nuestra ansiedad. He advertido bien, y estoy convencido, que nosotros, los españoles, que hemos prendido fuego a nuestro hogar patrio, ni hemos sido autores ni dueños de la iniciativa, ni somos los más influyentes actores en la tragedia.

Ya lo hemos dado a entender en otras crónicas. Pero, el punto de duda, el de discusión en el cual coincidimos la mayoría de españoles que estamos en tierra extranjera, es el apreciar si a consecuencia de la iniciativa del fascismo internacional, y de los Estados fascistas Italia y Alemania, las otras naciones Rusia, Inglaterra y Francia, aceptando el hecho de guerra obran cautelosamente esperando «su momento» propicio para actuar, o ceden, como vemos, uno y otro

La República española se siente atacada, en las esencias de su ser, por tres Estados: Portugal, Italia y Alemania. De lejos por el Japón, que cuadro aparte, realiza y contribuye a una acción de conjunto.

Norteamérica está también, intranquila, a la expectativa.

El pueblo español lucha, como en 1808, haciendo de David ante Goliath. En 1808, de lejos y a pequeñas dosis, le ayudaba una nación terca, fría, calculadora, pero terrible como enemiga.

En 1936-7, de lejos y con intermitencias nos aynda Rusia, otro pueblo capaz de todas las resistencias y apto para conseguir las más difíciles victorias. Rusia hoy es la «cabeza visible» el corazón atacado de uno de los dos grandes bandos.

El pacto anticomunista

Estos días ha sido firmado o conocido el «Pacto anticomunista» italo-germano-nipón.

Como ingredientes de tercer orden están Portugal, Burgos—con los fascistas españoles—y algunas Repúblicas sur-americanas.

Como auxiliares los fascistas de Francia, Inglaterra, Polonia, Suiza, etc.

Rusia, Rusia, documentalmente amenazada, prácticamente atacada, calla.

Antes introdujo por doquier la ofensiva de sus atmas y de sus principios ideológicos. Actualmente, ya no es un Estado imberbe, celebra sus 20 años de existencia, airea sus doctrinas, busca al individuo para sumarlo a su organización, aguanta los ataques, construye armas, se organiza y se concentra en sí misma.

Inglaterra y Francia, sobre todo la primera, no quieren mezclarse en contiendas ideológicas. Como Estados quieren ser ajenos a la lucha comunista y anticomunista, o lo que es igual en otros términos, fascista y antifascista.

Sin embargo mezclada o mejor considerado, disimulada tras los carteles, las capas, y los pasquines anticomunistas se realiza una política internacional de Estados, es decir, se persiguen fines ajenos a la Constitución rusa, y a los rusos mismos.

Alemania busca la readquisición de sus antiguas colonias y la ocasión de su revancha de 1914-17.

Italia, por los sueños imperialista, de un hombre excepcional, sueña en conseguir la hegemonía en Europa, ser dueña y mandataria en el Mediterráneo, establecer en Roma la sede del Islam, dominar a los cartagineses, sirviéndose de ellos para abatir al Imperio inglés que es su obsesión.

Pero cuando descubre este juego, por ejemplo, ocupando, fortificando y sirviéndose de Mallorca, Inglaterra y Francia, incluso los fascistas o los filofascistas de uno y otro país se alarman y se llaman a engaño.

(Continuará.)

P. TALTAVULL

nente político inglés, ex presidente del Consejo de Ministros británico, M. David Lloyd George, se traslade próximamente a España para efectuar una encuesta sobre la situación política y social en los territorios sometidos al Gobierno legítima.

El ex primer ministro británico, ha recibido una invitación a tal efecto, de las autoridades de Barcelona.

El Brasil ha caído en las garras del fascismo europeo

Buenos Aires.—El diputado brasileño Joac Cepê, refugiado en la Argentina, ha hecho la declaración siguiente, relativa a los acontecimientos que se están desarrollando en su país.

«Yo soy optimista en cuanto al porvenir de las fuerzas democráticas del Brasil. Getulio Vargas es débil. Ha caído en las garras del fascismo europeo, que tiene necesidad de los productos de América del Sur en vistas a la próxima guerra».

El nuevo régimen es fascista y no democrático, como asegura Vargas. Este ha decretado una moratoria de la deuda exterior sin autorización legislativa, restableciendo la pena de muerte para ciertos delitos políticos.

No habrá elecciones. El plebiscito anunciado será una comedia, tal como acostumbran los dictadores fascistas europeos.»

El conflicto chino-japonés

Shanghai, tras una heroica defensa, ha caído en manos de los japoneses

Shanghai.—Después de cuatro meses de heroica resistencia, los defensores de Shanghai se han visto obligados a retroceder ante un adversario que posee una superioridad tan grande de armamento que hace imposible la prosecución de la heroica resistencia de los chinos parapetados hasta el último momento en el interior de la ciudad.

La situación de la ciudad es eminentemente trágica: Nan Siang, está envuelto en llamas; Nantao es sólo un montón de escombros; en la otra parte del río, Pou Young, ilumina como una gigantesca antorcha las aguas del río, que se ve surcado por una gran cantidad de juncos incendiados.

La batalla continúa a tres kilómetros de Son-Tcheau, donde las tropas chinas, extenuadas y cuyo heroísmo es el asombro del mundo, luchan pedosamente con un armamento muy inferior al de sus adversarios.

Un batallón chino, que ha rehusado evacuar Nantao, se ha atrincherado en el edificio de las aduanas marítimas chinas situadas en los muelles. Un cañonero japonés anclado en la estacada de Ouan-Pou y numerosas baterías instaladas en Pou-Young bombardean sin cesar este último foco de resistencia.

Noticias cortas

Paris.—Han llegado a esta capital los reyes de Bulgaria, procedentes de Londres.

Roma.—En los medios oficiales se declara que el Gobierno italiano no contestará a la protesta formulada por la U. R. S. S., con motivo de la adhesión de Italia al pacto anticomunista.

Londres.—Circula el rumor de que el Conde Volpi, que ha llegado a esta capital, tratará de gestionar en los bancos ingleses la emisión de un empréstito italiano.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Correspondiendo a la iniciativa del señor Coronel Jefe de esta Base Naval el Ateneo abre una suscripción para la adquisición de un buque con destino a la «Air France».

Dicha suscripción estará abierta hasta el próximo sábado admitiendo donativos en Secretaría.

Lo que se pone en conocimiento de los señores Socios y del público en general.

Administración de Correos

SERVICIO «AVION»

A partir de hoy se admitirán certificados para su curso por «Avión».

Para el servicio de correo aéreo establece el siguiente horario:

Correspondencia ordinaria

De 9 a 12 de la mañana y de 4 a 6 de la tarde en la ventanilla de Paquetes Postales (Planta baja).

Giro Postal

De 9 a 12 en la ventanilla de Giro (primer piso).

Certificados

De 9 a 12 en la ventanilla de Certificados (primer piso).

Mahón 15 de Noviembre de 1937.

El Administrador principal, COVAS.

AVISO

Desearía casa para habitarla. Para ofertas dirigirse a José M.ª Palma Sánchez PRIETO Y CAULES, 93.

SALON VICTORIA

LOCAL SOCIALIZADO

Hoy LUNES: Tarde a las 8, noche 9:30

ULTIMO DIA

GRAN PROGRAMA DE ESTRENO

La alegre comedia musical por WEBLER-WOSLEY

Un par de tíos

y la extraordinaria película COLUMBIA

La quimera de Hollywood

por Pat O'Brien y Genevieve Tobin

Próxima semana... ¡Por fin!

NOCTURNO

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES tarde a las 6 y noche 9:30

Grandioso éxito y último día

Repris de la interesante película

EL BOLIDO

y ESTRENO de la emocionante obra

Tempestad de almas

Drama de mar por NOAH BEERY y RICHARD CRONWELL.

Próxima semana

Tierras de discordia

y otro interesante estreno.

Tipografía Mahonesa. Mahón